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澳洲幸运十的看号技巧AI加持的无人车，现在已经下县乡了 ｜ 万有AI力

随着快递业规模不断创新高，降本也成为业内的重要议题。

据行业统计，2024年快递业务量累计完成1750.8亿件，同比增长21.5%。面对不断增长的快递业务量，4
月以来，济南、宁德等多地推进物流数智化发展。人工智能加持的无人车作为其中的一项应用，正在加
速落地，并开始进入县乡。

下沉

截至2024年年底，我国规模以上邮快件处理中心达1300个，其中自动化率超过90%，行业累计应用无人
车超千辆、无人机配送快件300多万件。

无人车正逐渐普及，并且进入下沉市场。第一财经了解到，菜鸟自主研发的直线窄带分拣机和无人车已
在多个县域快递处理中心及网点部署，分拣效率显著提升，有的网点运输成本下降30%。

“从去年开始我们发现中小型分拨、网点自动化升级的需求开始增多。”菜鸟自动化分拨相关负责人介绍
称，无人车呈现出下沉化的趋势。“年后我们收到的来自全国40多个区县无人车采购需求，超过一半都
是来自于县乡一级的快递网点。”

据国家邮政局，在不断拓展下沉寄递服务网络的同时，快递企业加大对无人机、无人车等智能装备的应
用。

中通旗下智驾无人车运营管理平台显示，运行一年来，覆盖了全国60多个城市和150多个网点，接入了
500多台无人车，每日完成超10万个包裹配送。中通表示，目前中通无人车已在全国多地初步实现规模
化应用，可服务距网点15公里范围内的派送区域，提供快件短驳中转等服务，根据包裹体积、派送频次
以及装载率等实际情况，日均派件量在800至2000单不等。

无人车“降本”的作用得到从业者的认可。

快递行业从业者李磊（化名）对第一财经表示，快递转运场景的配送工具从传统燃油厢式货车转变为无
人车后，成本下降空间总体比较可观。不过具体成效要具体分析，无人车只是工具，路线设计、满载率
等因素都有可能影响单票成本降低的幅度。

中通一网点负责人对第一财经表示，当前网点对降本增效的需求非常大，购入无人车主要是为了节约成
本，目前效果也有所体现。“以前用司机加货车转运，这个环节一件快递的运营成本是0.14元到0.15元，
换成无人车后该环节的成本降至0.08元，利润空间有所增加。”

一位无人车厂商则对第一财经表示，用户的成本下降情况完全取决于单量和使用量。该厂商提及，有些
用户24小时都在使用无人车，单台车白天可以跑7至8趟，利用率非常高，成本下降非常明显。“我们观
察到有些用户会在不用时将无人车租借出去，进一步提高使用率。”

改善空间



无人车实际使用中还有不少地方需要改善。

中通快递武汉盘龙城无人车项目负责人吴飞勇是当地的一级供应商，使用无人车近一年后他认为无人车
交互方面存在不少问题。

例如，无人车会根据设定好的路线行驶，如果出现了其他车违停临停的情况，无人车需要时间识别。假
设有车逆行，双方会怼在那里，无人车不会主动避让。吴飞勇说，路人的好奇心也会导致意外出
现。“刚引进的时候，很多人会好奇，开车时会故意别它一下，多少也会有点影响。智能化的产品如果
被撞到或者追尾，后台会显示碰撞从而暂停运营，需要后台操作解除。”

另一位站长也反映无人车存在不少需要改进之处。“在街道打围施工的时候，路边的喷淋系统可能会喷
到无人车的摄像头上，导致无人车暂停运行，需要厂商后台接管或者无人车自己恢复工作，这种情况我
碰到过两次。”

当前的无人车作业模式适用场景具有局限性，开放路段还只能实现网点到驿站的接驳服务。由于车辆的
特殊性和技术的原因，末端进小区的送货上门服务无法实现。

一位厂商负责人对第一财经表示，无人车作为人工智能产品，对数据和场景有强依赖，需要不断优化。
实际运行中，操作者会发现一些测试中无法发现的问题，例如此前出现过无人车在行驶至工厂附近时丢
失信号的情况，厂商后续发现是因为无人车受工厂信号干扰。此外，无人车目前在部分山村道路存在行
驶困难的问题，以及电池在冬天消耗较快的问题。

九识智能技术负责人崔霄对第一财经表示，上述问题多属于非技术问题，“例如遇到路障暂停运营不属
于技术问题，而是安全流程问题。这些问题在我们现有的技术栈中已经得到了较好的解决。通过部署新
的模型，基于图像对路面的语义信息和交互信息进行识别和理解，对这种场景的理解已经基本解决。”

对于路边喷淋系统导致摄像头暂停工作的问题，崔霄表示该情况通常出现在老的车型中，“2023年推出
的老车型没有传感器自动清洁功能，现在升级的无人车都自带清洁系统，无论是水喷还是脏污喷，只要
清洁系统擦掉摄像头上的东西，就可以继续运行。”

至于场景局限性，业内认为无人车可以结合无人机或者机器狗拓宽场景。从无人车的使用场景看，可以
逐步扩展至其他行业。崔霄介绍，目前九识约有60%的市场在快递业，在商超零售和社区团购领域越来
越多的客户使用无人车提供服务，在医药领域和对冷冻冷藏有需求的领域，无人车的使用也在增长。

大模型落地

一线使用中出现的非技术问题正在通过技术的革新逐步解决。

新石器无人车技术团队负责人对第一财经表示团队正在解决无人车运营的挑战，包括成本控制、安全
性、泛化性等。

多位厂商表示，大模型的应用将逐步在无人车行业内爆发。去年至今，业内关注的技术主要集中在端到
端自动驾驶、多模态大模型和世界模型三方面。

新石器无人车技术团队负责人表示，自动驾驶需要同时处理视觉、雷达、文字等多种数据，多模态大模
型能更全面地理解环境，让无人车更智能。传统规则驱动方法难以应对长尾场景（如极端天气、突发事
故），而世界模型能预测未来几秒的环境变化，提供模型训练环境和自动驾驶算法的测试验证环境。

崔霄表示，过去两年车型的迭代主要体现在硬件方面。例如老款车型的传感器是旋转式激光雷达，新车
型则使用了车规级半固态雷达。随着客户的增加，九识已经在近200个城市进行了部署，所涉及的场景



包括乡村道路、山区道路以及各种极端天气，目前公司正在解决一些较为特殊的场景，解决过程也将驱
动技术升级。

今年下半年，厂商计划将大模型技术应用至新的车型，崔霄透露，“随着我们观察到的场景越多，收集
的数据量越大，模型呈现的效果逐渐超过之前我们较多使用的解决方案。”

在接入大模型之前，无人车的分段式思维在遇到路障问题时会采取逐层推断的模式，先决策再观察情况
之后绕行。接入大模型后无人车是连续思维，产出输出也是连续拟人的结果。在处理复杂场景时，大模
型的输出更加柔和灵活。“客户端存在许多非技术问题，我们采用大语言模型后，可以实时与客户对
话，理解客户需求。向前挪动或者向右移动，开门或者关门，这些都可以通过语音完成。”

无人车企业也在扩大技术团队规模。

九识无人车技术总监透露，目前九识的技术研发团队规模约为200人，相较于去年下半年的100人增长了
100%。“今年无论是在研发方面还是硬件生产方面，相关人员扩张速度都非常快。”

过去一年无人车的售价有一定的下调，“据我所知，一年前一辆无人车购车费加上 5 年服务收费在20 万
元左右，现在5年的费用在 13-14 万（包括服务费在内）。”李磊表示。

崔霄认为规模将带来效应，“无人车利用率越高，跑得次数越多，成本越低。未来整个物流流程可能会
以无人配送为核心节点重复其他关系，届时整个链条的成本会进一步下降。”
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